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Aos vinte e três dias do mês de novembro de dois mil e dezessete (23/11/2017), às treze horas e 3 

trinta minutos, no auditório da Secretaria Municipal da Educação de Biguaçu, na Rua Hermógenes 4 

Prazeres, nº 59, Centro, Biguaçu/SC, reuniram-se conforme lista de presença arquivada na 5 

secretaria executiva do Comitê de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas dos Rios Tijucas e 6 

Biguaçu e Bacias Contíguas (Comitê Tijucas Biguaçu), os membros do Comitê Tijucas Biguaçu em 7 

sua oitava Assembleia Geral Extraordinária Eleitoral para discutirem a seguinte pauta: 1. 8 

Aprovação da Ata da 47ª Assembleia Geral Ordinária, 2. Eleição e Posse da Diretoria e Comissão 9 

Consultiva para 2018-2019, 3. Informações sobre outorgas de Pequenas Centrais Hidrelétricas, 4. 10 

Projetos aprovados para 2018 e 5. Informes gerais. A presente Assembleia Geral Extraordinária 11 

Eleitoral iniciou em primeira chamada com vinte e quatro organizações membro presentes. Às treze 12 

horas e trinta minutos, o Vice Presidente Edison Roberto Mendes Baierle (Fundação de Amparo ao 13 

Meio Ambiente de Bombinhas – FAMAB) saudou a todos e formou a mesa da Assembleia, 14 

composta ainda por José Leal Silva Junior (Câmara Municipal de Vereadores de Tijucas), Patrice 15 

Juliana Barzan (Companhia Catarinense de Água e Saneamento - CASAN), Sandra Helena 16 

Tiezerini (Associação Caminho das Águas do Tijucas) e, posteriormente, Adalto Gomes 17 

(Associação de Moradores do Coroado - AMOC). Em seguida, Edison agradeceu a presença 18 

massiva e deu início à apresentação individual de todos os presentes. Logo após, as justificativas de 19 

ausência foram apresentadas: Rafael Roberto Ruthmann e Jorge Luiz Rausch (Associação 20 

Comercial Industrial de Itapema), Ana Maria Peixoto e Cleide Enderle (Centrais Elétricas de Santa 21 

Catarina), Aline da Silva Dias e José Olmiro Lemos de Azevedo (Fundação de Meio Ambiente de 22 

Porto Belo), Célio José Roecker e Gilmar Feliciano de Oliveira (Polícia Militar Ambiental de 23 

Tijucas) e Ana Paula Ribeiro Ramos Martinenghi e Vinícius Gabriel Martinenghi (Sindicato dos 24 

Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais de Tijucas, Porto Belo e Bombinhas). 1) Dando início às 25 

discussões da pauta do dia, a leitura da ata da 47ª Assembleia Geral Ordinária, já enviada 26 

previamente junto com a convocação desta Assembleia, foi dispensada, sendo a mesma aprovada 27 

com unanimidade. 2) Em sequência, em alusão à Eleição e Posse da Diretoria e Comissão 28 

Consultiva para 2018-2019, a Assembleia passou a ser conduzida pela Comissão Eleitoral 29 

(composta por Éder Vargas, Carolini Machado Rebelo Cruz e Tiago Manenti Martins), sendo 30 

dirigida neste momento por Tiago Manenti Martins. Após saudar os presentes, a Comissão Eleitoral 31 

apresentou a única chapa inscrita, estando a mesma de acordo com o Edital de Abertura e Inscrição 32 

de Chapas 2017, publicado no dia vinte e cinco de outubro de dois mil e dezessete (25/10/2017), e 33 

ao que prevê o Regimento Interno do Comitê. A chapa apresentada foi composta por: Diretoria – 34 

Presidente: Edison Roberto Mendes Baierle (FAMAB), Vice-Presidente: José Leal Silva Junior 35 

(Câmara Municipal de Vereadores de Tijucas) e Secretário Executivo: Adalto Gomes (AMOC) e; 36 

Comissão Consultiva – Usuários de Água: CASAN (Patrice Juliana Barzan) e FEMSA Brasil Coca 37 

Cola (Paulo Fernandes Valadares), População da Bacia: Associação de Moradores da Meia Praia - 38 

AMME (Rubens Ribeiro dos Santos) e Associação Porto Ambiental (Mirian dos Santos Melim) e, 39 

Administração Pública Federal e Estadual: Empresa de Pesquisa Agropecuária e Extensão Rural de 40 

Santa Catarina – EPAGRI (Mônica Dozza) e Conselho Regional de Biologia 3ª Região – CRBio 03 41 

(Danilo da Silva Funke). Em seguida a Comissão Eleitoral colocou em votação a única chapa 42 

apresentada, sendo a mesma eleita por aclamação para o mandato 2018-2019. A Diretoria reeleita 43 

tomou a palavra agradecendo a confiança dos presentes pela nova eleição e o apoio dos integrantes 44 

da Comissão Consultiva anterior. Em seguida, o novo Presidente Edison Roberto Mendes Baierle 45 

proferiu discurso de posse e em seguida deu continuidade às discussões da pauta do dia. 3) Logo 46 

após, conforme demanda estabelecida na 47ª Assembleia Geral Ordinária em Leoberto Leal/SC, 47 

foram apresentadas informações sobre outorgas de Pequenas Centrais Hidrelétricas e Centrais 48 

Geradoras Hidrelétricas (PCHs e CGHs) nas bacias hidrográficas locais. Após consulta prévia à 49 

Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico Sustentável de Santa Catarina (SDS/SC) foi 50 
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verificado que existem dez empreendimentos PCHs e/ou CGHs já outorgados, assim como mais 51 

dezesseis solicitações de cadastro para posterior outorga, oito não avaliados e oito reprovados. Após 52 

discussões diversas, foi deliberado: solicitar à Fundação do Meio Ambiente de Santa Catarina 53 

informações quanto às licenças ambientais das PCHs e CGHs nas bacias hidrográficas locais, 54 

solicitar à Cotesa Geradora de Energia informações quanto ao licenciamento e outorga das PCHs 55 

sob sua gestão no município de Nova Trento, solicitar à Agência Nacional de Águas informações 56 

sobre quem possui ou não outorga emitida pela ANA na área de abrangência do Comitê e 57 

posteriormente, após o recebimento das informações acima requeridas, solicitar à SDS/SC a 58 

realização de vistorias de fiscalização nas PCHs e CGHs em operação na área de atuação do 59 

Comitê. Foi deliberado ainda que após o recebimento de todas as informações, os dados serão 60 

encaminhados à Câmara Técnica do Comitê para que sejam analisados e compilados, sendo 61 

posteriormente apresentados na próxima Assembleia. Foi encaminhado ainda, após sugestão de 62 

Adalto Gomes que o Comitê buscaria, junto às administradoras das PCHs e CGHs, formas de 63 

parcerias institucionais no sentido de subsidiar financeiramente a execução de projetos ambientais 64 

do Comitê. 4) Na sequência, foram apresentados os dois projetos já aprovados para 2018 e que 65 

estão aguardando a liberação dos recursos financeiros por parte do Estado. A “Mostra Fotográfica 66 

Cominho das Águas”, no valor de R$ 25.000,00, foi aprovada através de Chamamento da Fundação 67 

Catarinense de Cultura. Com duração de seis meses, o objetivo será promover 14 exibições (uma 68 

em cada município da área de abrangência do Comitê) de uma mostra fotográfica itinerante, 69 

permitindo a expansão cultural e artística aliadas à sensibilização ambiental da comunidade, 70 

expondo uma seleção de imagens fotográficas e informações produzidas no contexto das paisagens 71 

hídricas (rios, praias, cachoeiras, lagos, lagoas, etc) das bacias hidrográficas locais. Já o “Vídeo 72 

Documentário Canoa de Guarapuvu”, no valor de R$ 20.000,00, foi aprovado através do Edital 73 

Elisabete Anderle. Com duração de dez meses, o objetivo é produzir um vídeo documentário curta 74 

metragem, de até 30 minutos, sobre a mata ciliar, o guarapuvu, o desaparecimento das tradicionais 75 

canoas bordadas de guarapuvu - feita do tronco de uma única árvore, que historicamente 76 

subsidiaram a economia da pesca artesanal catarinense, aliando estes temas à gestão dos recursos 77 

hídricos e o Pacto da Mata Ciliar. O projeto ocorrerá em seis municípios do litoral centro 78 

catarinense: Itapema, Porto Belo, Bombinhas, Tijucas, Governador Celso Ramos e Biguaçu, onde 79 

após a produção do vídeo documentário, será realizada uma seção de apresentação do mesmo em 80 

cada um dos seis municípios envolvidos. 5) Em continuidade a ordem do dia, foram apresentados 81 

alguns informes gerais. Inicialmente, foram apresentadas e avaliadas as ações do Plano de Recursos 82 

Hídricos que está sendo elaborado pela Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC), assim 83 

como divulgado o calendário das Oficinas de Reconhecimento do Território, já realizada no dia 84 

vinte e um de novembro de dois mil e dezessete (21/11/2017) em Biguaçu, e agendada para vinte e 85 

sete de novembro de dois mil e dezessete (27/11/2017) em Tijucas e vinte e nove de novembro de 86 

dois mil e dezessete (29/11/2017) em Itapema. Foi comentado por Rui Batista Antunes (SDS/SC) 87 

que o Plano de Recursos Hídricos é o grande momento de participação e mobilização do Comitê, 88 

sendo importante instrumento de gestão dos recursos hídricos e encaminhamento das futuras ações 89 

e tomadas de decisões do Comitê. Já Suzana Beatriz Festa Paludo (AMME) mostrou 90 

descontentamento com a qualidade das Oficinas promovidas pela UFSC, assim como cobrou maior 91 

engajamento da universidade quanto à mobilização social e divulgação social do Plano de Recursos 92 

Hídricos junto à comunidade. Na sequência, o assessor ambiental do Comitê, Tiago Manenti 93 

Martins, apresentou as ações do projeto Informar – Tubarões e Raias. O projeto, no intuito de 94 

promover a integração da gestão das bacias hidrográficas com a dos sistemas estuarinos e zonas 95 

costeiras, como preconizado pelas Políticas Nacional e Estadual de Recursos Hídricos, foi 96 

financiado pelo Instituto Linha D'Água de São Paulo/SP e tem por objetivo promover a 97 

sensibilização ambiental a partir da percepção de pescadores em relação às interações da pesca 98 

costeira artesanal com os elasmobrânquios na Baía de Tijucas. Atuando em quatro municípios 99 

(Bombinhas, Governador Celso Ramos, Porto Belo e Tijucas) o projeto realizou cem (100) 100 
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entrevistas com os pescadores locais relacionando a bacia hidrográfica, a Baía de Tijucas e a pesca. 101 

Atualmente, estão sendo finalizados o livro e vídeo documentário do projeto e no primeiro trimestre 102 

do próximo ano serão promovidos quatro encontros-seminários locais com pescadores e 103 

comunidades, visando envolvê-los em um processo contínuo de gestão participativa, integrada e 104 

descentralizada dos recursos hídricos locais. Por fim, o último informe geral foi relacionado à 105 

participação de membros do Comitê no XIX Encontro Nacional de Comitês de Bacia (ENCOB) em 106 

Aracajú/SE. Foram realizados relatos das atividades e oficinas, assim como avaliação geral do 107 

ENCOB, além da divulgação do XX ENCOB que será realizado de vinte a vinte e quatro de agosto 108 

de dois mil e dezoito (20-24/08/2018) em Florianópolis/SC. Após encerramento dos itens de pauta, 109 

representantes da Associação Porto Ambiental solicitaram a mesa diretora espaço para fala e 110 

possibilidade de aprovação de moção relacionada ao processo de captação e adução de água bruta 111 

do Rio Tijucas para abastecimento público em Bombinhas promovido pela Águas de Bombinhas 112 

Saneamento SPE Ltda. Após profundo debate e considerações diversas, foi acordado que seriam 113 

realizadas novas conversas, avaliações e considerações sobre o tema e a moção, visto que a 114 

expedição da mesma depende do seguimento de rito regimental, relacionado a prazos e 115 

oportunidade antecipada de avaliação e inclusão oficial em pauta da Assembleia. Foi estabelecido 116 

ainda consenso que a questão do trajeto da adutora não estaria relacionado à competência gestora do 117 

Comitê. Na sequência, o Presidente Edison Roberto Mendes Baierle sugeriu que fossem 118 

encaminhados aos Prefeitos Municipais de Itapema e Porto Belo ofício questionando os mesmos 119 

quanto a possível interesse na captação e adução de água bruta no Rio Tijucas para abastecimento 120 

público nos seus respectivos municípios, no intuito de avaliar o posicionamento político 121 

administrativo local quanto ao uso dos recursos hídricos e subsidiar possível diálogo futuro quanto 122 

ao tema. Logo após o fim de todas as discussões, Karlen Bunn (Fundação Ambiental Área Costeira 123 

de Itapema) solicitou que o Regimento Interno do Comitê fosse encaminhado periodicamente aos 124 

membros do Comitê, no sentido de mantê-los atualizados quanto aos procedimentos gerais das 125 

Assembleias e gestão organizacional geral das ações do Comitê. Por fim, às dezessete horas e 126 

quarenta e cinco minutos, o Presidente Edison Roberto Mendes Baierle agradeceu novamente a 127 

presença de todos e deu por encerrada a presente Assembleia, cuja ata segue lavrada e devidamente 128 

assinada. 129 

 130 

 131 

Edison Roberto Mendes Baierle 

Presidente 

Adalto Gomes 

Secretário Executivo 
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